

Tibet: poursuite des arrestations

Des libérations inquiétantes

*Source : Tibetan Solidarity Committee, Central Tibetan Administration
25 juin et 30 juin 2008*

Selon des sources concordantes, le 24 juin dernier, deux moines du monastère de Bheri, dans le Comté de Karze ont été arrêtés arbitrairement pour des graffitis appelant à l'indépendance du Tibet sur les murs du monastère.

Auparavant, les 13 et 14 juin, ces moines, Kalsang Yeshe, 27 ans et Tashi Dondup, 30 ans, avaient refusé de participer aux activités du groupe de travail "*d'éducation patriotique*" qui exigeait d'accuser publiquement le Dalaï Lama. Avant de les arrêter, les forces de sécurité chinoises ont cherché des pièces à conviction dans le logement des moines.

- Le même jour, les autorités chinoises ont aussi arrêté deux autres moines du même monastère. Gatruk Dorje, 41 ans, et Wangchuk Dorje, 39 ans, ont été accusés d'avoir mis le feu au pont de Bheri, situé non loin de là, sur la rivière Zachu (Yangtse)

Quelques moines et nonnes du monastère de Ganden Choekhor et du couvent de Shar Bhumpa dans le Comté de Phenpo (à l'est de Lhassa) ont été libérés puis réintégrés dans leurs différentes unités à la suite de la pression exercée par les habitants. Cependant, les autorités ont refusé de réintégrer certaines nonnes et leur ont ordonné de rentrer chez elles.

- Parmi les moines du monastère de Sakya Nalanda, dans le Comté de Phenpo, arrêtés en avril, deux moines auraient été libérés. Un de ces moines n'est connu que par son surnom : Monpa. A leur libération, les moines étaient handicapés du fait du nombre de coups reçus des fonctionnaires de la prison.

Les moines ont révélé qu'ils avaient été forcés de s'agenouiller sur du gravier pendant que des gardes continuaient à les battre. De la même manière, à leur libération, quelques nonnes appartenant à une branche du couvent de Phende se sont plaintes de traitements semblables dans la prison. Certaines de ces nonnes sont aujourd'hui partiellement infirmes.

Le 22 juin dernier, Jigme Phuntsok, 22 ans, originaire du village de Luchu (*ch. Luqu*) en Amdo, moine du monastère de Drepung à Lhassa, a été arrêté dans son monastère puis transféré à la prison de Na Gormo (*ch. Golmud*) où il est décédé.

A la suite de ce décès en prison, les autorités ont refusé de rendre le corps du moine aux membres de la famille avant que ceux-ci aient signé un document affirmant qu'une maladie était la cause du décès. La famille n'ayant pas signé, les autorités ont brûlé le corps sans le renvoyer à la famille.

Le 10 juin, des officiers de la Sécurité chinoise ont fait une rafle dans le monastère de Sey dans le Comté de Ngapa en Amdo, suivie de quelques arrestations. Les forces de sécurité ont fouillé tout le monastère et le logement des moines, écrasant et détruisant les portraits du Dalaï Lama. Elles sont revenues les 11 et 12 juin, harcelant même les moines qui étaient en retraite et forçant les jeunes moines à partir du monastère. Le monastère est sur le point d'être totalement vidé.